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服务有保障 群众有“医”靠

全市基本医疗保险参保人数达963.42万
本报讯（记者 王红）截至今年7月底，郑

州市基本医疗保险参保人数已达 963.42

万。昨日，记者从郑州市医疗保障中心获

悉，今年1至 7月份，郑州市医保经办工作不

断优化完善，年度既定的医保经办领域重点

民生实事稳步落实，医保便民利民惠民成效
凸显。

多项医保“一件事”落地生根

今年以来，全市医保部门全力推动落实

“高效办成一件事”的部署，积极推动跨部门

政策对接、标准对齐、数据共享与业务协调，

全面实现包括“新生儿出生”“职工退休”“医

保信息查询”在内的多项医保“一件事”落地

生根。

推动新生儿业务“集成办”。针对新生

儿出生前后，新生儿家庭可能面临的一系

列医疗保障问题，在“新生儿出生一件事”
的基础上，进一步加强业务融合，实现新
生儿参保、信用就医、生育待遇结算、亲情
账户绑定、个人账户家庭共济、医保信息
查询等“六事联办”，出生医学证明签发、
预防接种证办理、出生登记、城乡居民医
保参保登记、社会保障卡申领、科学育儿
指导等“六证联审”。目前，郑州市“新生
儿医保业务集成办”试点工作已覆盖 15家
定点医疗机构。

推动退休业务“联合办”。坚持窗口
集成、业务集成、服务集成，实现职工养老
和职工医保“在职转退休”业务一窗联办、
一单联审，群众通过“一个点位”“一个流
程”“一个标准”即可同步办理退休审批。
目前，市、县两级 17 个政务服务中心的医
保、社保联合窗口均可“一站式”办理退休
业务。

持续提升医疗保障待遇

今年以来，我市持续扩大医保“覆盖
面”，稳步实施基本医保参保扩面工作，全面
加强全民医保体系建设。允许新生儿以其
父或母任意一方在郑州市的参保关系参加
郑州市基本医保；继续实施“立缴立享”“全
国就医免备案无异地”“门特待遇无缝衔接”

“缴费年限挂钩折算”等更加优惠的大学生
医保政策；推动灵活就业人员参保生育保
险，确保各类人群都能够全方位享受更高质
量、更加全面的医疗保障。

同时，我市民生“保障力”持续提升。将
居民医保门诊统筹标准由 150元/年提高至
300元/年，使用范围扩展至所有定点医疗机
构；将女职工生育三孩的费用纳入生育保险
范围，将城乡居民自然分娩补助标准由 700
元调整为 1000元，剖宫产由 1600元调整为

2000元；将“双通道”定点零售药店数量从7
家增加到 42家，门诊特药从 214 种增加到
259种，推动更多救命救急的好药纳入报销
范围。

医保“体验感”持续增强。全面落实
“省内就医无异地”、“跨省异地就医备案
即时办结”、异地就医费用“一站式直接结
算”等便民措施，在国家规定的 5种跨省异
地就医门诊慢特病直接结算病种基础上，
进一步确定 31 个门诊慢特病省内异地就
医直接结算病种，为群众外出就医提供最
大便利。试点推进“信用就医”服务，引入
金融机构授信服务，为每名有需要的参保
人设定 2000 元至 20000 元不等信用额度，
通过医保报销、个人账户或家庭共济账户
支付、信用支付紧密衔接，实现就医购药
全过程“无感”支付，有效缓解参保患者的
费用压力。

“毛坯的人生精装的朋友圈”
是个啥梗？

本报记者 李娜 陶然 通讯员 张丽新

登山累得要缺氧，朋友圈：“轻松拿捏。”
赤脚蹚水踩沙石，冷得浑身发抖，朋友圈：“生机勃勃。”
近日，“毛坯的人生VS精装的朋友圈”全网火爆，网友主打

一个“我的生活可以一地鸡毛，但朋友圈必须岁月静好”。
那么，网友是如何“精装修”自己的朋友圈的？为何“精装

修”朋友圈受到无数人的追捧？我们又该如何面对“毛坯”与“精
装修”的人生？

圈内是“童话”圈外是“生活”

暑假来了，大一的杨杨很早就和朋友制定好了去韩国游玩
的出行计划，但真正玩起来，才发现“吃不惯，到处都是人，语言
也不通”，一系列的问题导致此次出行不尽如人意。但翻看杨杨
的朋友圈，车水马龙的街景、精心 P过的图片、文艺感拉满的文
案……诗意与美好让人心驰神往。

“我只是觉得这样有面子，而且能充实自己的心情，看到这
些自己心情都能变好。”杨杨告诉记者。

刘阿姨对养花情有独钟，她的朋友圈全是她在各种花丛中
照的美图，配上小清新的文案，单看刘阿姨朋友圈的人都会觉得
刘阿姨活得阳春白雪，殊不知刘阿姨每天也和大家一样，早上起
来挎个菜篮买新鲜便宜菜，骑车接送孙子上下学，闲来无事拿着
马扎在院子里和朋友们聊家长里短。

但刘阿姨是少有的分得清现实与虚拟的人：“朋友圈是给别
人生活的，自己日常的生活才是最真的。”

朋友圈精心营造“出圈”人设

“把自己的朋友圈过得光鲜亮丽有面子，自己也是经常翻看
过往图片、状态，看到大家点赞，我的内心会得到极大满足。”90
后的丽丽告诉记者。

对于上班族阳阳来说，发朋友圈前精心策划、反复编辑，回
复评论时字斟句酌，甚至连每个表情的使用都经过慎重考虑早
已成为常态。

“因为朋友圈加的领导、同事比较多，所以每次发朋友圈都
瞻前顾后，生怕给大家留下不好的印象。”阳阳无奈地说道。

独自一人在郑州上班 5年的芳芳工作压力大的时候，经常
会自己跑去装修精致的小资咖啡厅，点上一杯咖啡、一份甜品摆
拍一番，一坐就是半天，只为“出片”。

“因为家人、朋友都不在身边，朋友圈是我唯一和他们建立
情感的桥梁，每次看到他们的点赞、评论都会安慰到我。”芳芳告
诉记者，这样的联系让她获得了一些生活的能量。

真实面对才是最好的生活态度

在河南财政金融学院心理学专业教师、国家二级心理咨询
师徐爽看来，每个人都有自己的生活方式和追求幸福的方式，无
须攀比，也无须让别人来评判我们的美好与否，要珍惜自己的努
力和付出，欣赏自己的成长和进步。因为，当你以温热的心态欣
赏、点赞朋友圈的一切动态，你才会从美丽的自拍，精致的日常
中看到温暖的传递，而你自己也会成为温暖的一部分。

“‘精装朋友圈’反映的是数字时代的‘积极营业’，尽管有时
候有些失真，但也是想营造美好形象和人生态度的个人自由，倒
也无可厚非。”徐爽也表示，我们也要防止过度“装修”而产生的
内耗、内卷等消极心态。

开学在即“一钟一会一境”帮孩子收心
心理专家：预留“心理缓冲区”避免急刹车

本报讯（记者 王红 张勤）暑
假进入尾声，全市中小学生即将
迎来新一阶段的学习生活。新学
期来临，学生如何才能“元气满
满”投入校园生活？心理专家建
议：从“假期模式”切换到“开学模
式”，孩子们会面临一些不适应，
这需要家长和孩子一起调整，提
前预留“心理缓冲区”，做好收心
准备，避免急刹车。

郑州市实验高级中学专职心
理老师、郑州市心理学科教研组中
心组成员、郑州市学术技术带头人
鲁帅建议，新学期开学前，家长们
可以通过“一钟一会一境”来帮助
孩子做好收心准备。

“一钟”，“钟”指的是生物钟，
帮 助 孩 子 调 整 生 物 钟 ，规 律 作
息。从现在开始到开学前，家长
可以循序渐进地帮助孩子调整作
息，规律饮食，注意小步子前进，
比如孩子在假期里常常晚上 12点
以后才睡，第二天快中午才起，那
就可以跟孩子约定早睡早起半个
或一个小时，让生物钟逐步恢复
到正常作息。

“一会”，“会”指的是家庭会
议。在假期快结束的时候，一家人
在轻松的氛围下开一个家庭会
议。聊聊假期，梳理下假期的收获
或遗憾；聊聊新学期的期待，想见
的同学老师；聊聊目标，家长可以
和孩子共同制定一个小目标，再讨
论下如何达成。在家庭会议的聊
天中帮助孩子做好迎接开学的心
态转换。

“一境”，“境”指的是环境。家
长可以鼓励孩子重新布置卧室和
书桌，还可以带孩子一同选购书
籍、文具等，也可以通过给孩子写
一封信、举行假期告别仪式等，总
之是在充满仪式感的环境创设中，
帮助孩子做好沉浸式开学准备。

除了“一钟一会一境”之外，特
别想提醒各位家长，收心工作一定
要坚持“循序渐进”的原则，避免

“断崖式收心”“紧箍咒式收心”，要
用一种温和、理解、包容、不激进的
方式，用正面的情绪和话语，帮助
孩子一步一步地收心。

心理专家表示，开学前，同学
们心情多多少少会出现一些变化，

可能会有期待，也会有不安、焦虑、
担忧，更多的可能是多种情绪夹杂
在一起，这其实都是开学前正常的
心理表现。如果出现负面情绪，首
先学会接纳，也就是接纳当前可能
产生的所有情绪，不着急压制它，
评价它，比如“我感到有些担忧，是
因为我在假期里有些摆烂，我担心
开学学习跟不上……”当情绪被看
到、被接纳时，它就更容易被理解
和调整。

此外，新学期伊始，孩子们还
容易出现的一个问题就是“专注
力”。不少同学在假期会接触电
子产品，甚至出现“沉迷”，到开学
就容易出现“戒断反应”，表现为
注意力不集中、打不起精神、嗜
睡、学习没兴趣等情况。那如何
避免这种情况呢？同学们可以从
现在开始有意识地使用“隔离法”

“等待 10 分钟”“丰富休闲生活，
转移注意力”三种方式帮助自己
积极收心。如果仍旧无法改善自
己的状态，要学会求助，可以向班
主任老师、家长、心理老师、同学
倾诉，获得支持。

8月27日起

3条公交线路
恢复原线通行

本报讯（记者 张倩）昨日，记者从郑州公交集团获悉，根
据地铁 6号线工程进度，淮河路（勤劳街—大学路）已施工改
造完毕，郑州公交定于 8月 27日起，恢复 20路、203路、Y2路
淮河路大学路区域线路走向。

具体信息如下：20路（尖岗村—火车站西广场），恢复后
途经道路：丹青西路、西三环、航海路、秦岭路、沁河路、桐柏南
路、淮河路、交通路、陇海路、京广路。开往火车站西广场方向
撤销站位：人和路淮河路、大学路政通路。开往火车站西广场
方向恢复站位：淮河路曹寨。

203路（凯旋路公交站—汽车客运南站），恢复后途经道
路：建设路、伏牛路（下行协作路）、中原路、桐柏路、淮河路、大
学路、航海路、京广路。开往汽车客运南站方向撤销站位：人
和路淮河路、龙跃时代社区。开往汽车客运南站方向恢复站
位：淮河路曹寨、大学路政通路。

Y2路（郑密路公交站—火车站北港湾），恢复后途经道路：
郑密路、南三环、西三环、航海路、秦岭路、淮河路、京广路、正兴
街、福寿街、兴隆街。开往火车站北港湾方向撤销站位：人和路
淮河路。开往火车站北港湾方向恢复站位：淮河路曹寨。

郑州机场：不同航司免费行李额不一样
18家可免费托运20公斤 10多家实行差异化行李服务

本报讯（记者 张倩）昨日，记
者从郑州机场了解到，8月 20日以
来，郑州机场日均航班量一直保持
在 650 架次以上，T2 航站楼出发
大厅内，各值机柜台、安检大厅等
区域都有旅客在办理各种手续，其
中在值机柜台，常有一些旅客的行
李因为重量、大小等问题出现一些
状况，其中主要集中在免费行李问
题上。目前在郑州机场运营的客
运航空公司中，有 18 家航空公司
都有国内免费托运 20公斤行李的
政策，有 10多家航空公司则实行
差异化行李服务，对旅客的免费行
李额规定各有不同。

今年 7月底至 8月中旬，郑州
机场日均发送旅客超过 9万人次，
其中从郑州机场出发的旅客中，平

均每天 1.5 万件行李需要托运，对
于这些行李的托运，各航空公司的
免费行李托运政策不尽相同。其
中，中国国际航空、东方航空、南方
航空、深圳航空、厦门航空等 18家
国内航空公司国内经济舱含有 20
公斤免费托运行李。

根据目前了解的信息，湖南航
空、长龙航空、东海航空、江西航空等
10多家航空公司根据舱位、票价折
扣的不同，提供差异化行李服务。

郑州机场运管委提醒说，行李
托运的收费主体是各航空公司，对
于乘客来说，建议在购票时就向购
票渠道询问以下的信息：自己乘坐
的航班，哪个公司有免费行李额，哪
个公司是差异化行李服务，加收的
行李费标准是多少？如果是差异

化行李服务，航空公司就会根据行
李总量加收行李费，因此，在购票时
问清免费行李额，如果没有免费行
李额，加收行李费后综合票价如何，
以此来确定购买理想的航班机票。

乘坐飞机时，为了飞行安全，
目前，中国民航业对三超（超大、超
重、超件）行李进行严格管控。为
最大限度减少行李原因对航班运
行效率和旅客出行体验的影响，今
年暑运期间，郑州机场针对客流群
体的变化，围绕旅客行李采取了多
项举措：将行李的服务前置。在
T2航站楼内的值机区域、安检闸
机口等明显位置，增加行李测量设
备及提示牌，并归纳总结航司的标
准，设计制作二维码，方便旅客及
时查询到准确信息。

游客和公园的“双向奔赴”
本报记者 裴其娟 通讯员 魏翔

暑期最后几天，城市公园成了不少家长和青少年游玩放
松的好去处，记者22日上午在碧沙岗公园看到，公园管理井
然有序，人们游园文明有礼，一幅其乐融融的和谐画面。

金秋时节，正是各种果树挂果的季节。从公园北门进
入向西，路两侧的海棠树结满了青里透红的果子，却无人采
摘。漫步在碧沙岗公园，绿木葱茏、芳草茵茵、鸟语花香。
在大草坪共享绿地、公园西南部的儿童友好区域，三三两两
的家长带着孩子们在玩耍，但无人乱丢果皮纸屑，草坪如绿
毯，保持得十分整洁。园内有多处免费提供开水的饮水机，
一些游客在接水时也有序排队，未见到浪费开水的现象。
公园主环路上，不少市民在健身，林荫下，游客有的在唱歌，
有的在健身……所到之处，路面十分干净，随地吐痰、乱丢
垃圾的现象几乎销声匿迹。

游客和公园的“双向奔赴”，是公园打造安全、舒适、文
明游园环境的“密码”。碧沙岗公园开展常态化文明引导志
愿活动和贴心服务，提醒游客保持环境卫生、遵守秩序、尊
重他人，让文明游园深入人心。记者在采访时也看到，嵩山
路、建设路沿线各入口处，张贴有“游园须知”和“禁止车辆、
宠物入内”提示牌；环路两侧草坪内，“文明游园”“爱护小
草”等公益广告、温馨提示语处处可见，还有志愿者热心帮
助坐轮椅的游客；棕榈园公交港湾、西门公交港湾、牡丹园
西侧小入口，公园在提升改造时新建的 3处非机动车停车
场，人们自觉地把非机动车停放得整整齐齐。

锁门半月有余
市民如厕不便

回复：正协调解决水电费用及管网问题

“公厕天天锁门（如图），半个多月了，什么情况？附
近商户和居民如厕非常不方便！”近日，有网友向郑州日
报“市民热线”反映，郑航街淮南街交叉口东北角公厕锁
门超过半月，周边商户和过往行人如厕不便，希望相关部
门尽快排除故障重新打开方便之门。

8月 22日上午，记者在郑航街淮南街交叉口找到了
该处公共卫生间，这一临街建筑外路面整洁，但大门紧
闭，悬挂着一块“公厕停水，暂停开放”字样的通知牌，让
一些想要就近如厕的人不得不离开。

郑航街与淮南街交叉口附近有亚星盛世雅居三期、
锦华小区、玫瑰花园、郑飞小区东区等多个居民生活区，
并有兴华小学东校区、多个农贸市场及建材市场，路口及
周边道路车流量、人流量较大，该处公厕的使用频率较
高，也曾为大家提供了不少方便。

对于公厕关门的原因，一位自称管理员的男子表
示，公厕内设施完备，此前运营正常，半月前因水电问
题停止运营，情况已经上报给领导，现在可能正在协
调处理问题，他则是按照要求继续在已关闭的公厕外
值守。

11 时 40 分，二七区城管局相关工作人员对此问
题进行回复，称该处公厕除存在水电结算问题外，周
边管网也需要检修排除故障，目前管网检测和水电费
用处理正在提报维修和协调当中，暂不清楚重新开门
的日期。

此外，对于公厕关闭后管理人员仍然值守的情况，工
作人员解释管理员属于低收入群体，不在岗的话就没有
工资和收入来源，而督查部门也会对公厕开放便民的情
况进行巡查。另外，还涉及在岗值守及问题解释的问题。

本报记者 汪永森 文/图

垃圾积存无人清
街头游园该打扫
回复：近两天组织清理

“公园里垃圾遍地，持续好长时间无人清理，早晚都
有人在这里休闲玩耍，看着满地垃圾心情都受影响。”近
日，市民丁女士向郑州日报“市民热线”反映，京广快速路
与粮仓北一街交叉口西侧生态廊道及绿地游园内，生活
垃圾连日积存影响市容。

8月 22日 10时，记者来到京广快速路与粮仓北一街
交叉口，路口西南角和西北角区域草木生长繁茂，成片的
绿地和清凉的廊道引得不少老人和孩子前来休闲，但廊
道边沿设置的垃圾桶已被塞满，周边的地面也散落着各
种生活垃圾。

“十几天都是这样，廊道和草坪上都是垃圾，饮料
瓶、塑料袋、碎纸片都有，早该清理了。”丁女士说，100
多米长的两段廊道和绿地近期缺少管理，游园市民产
生的生活垃圾不但塞满了垃圾桶，绿地草坪内也有星
星点点的塑料袋和碎纸片，希望加大清扫和转运垃圾
的力度。

10时 40分，记者将问题反映给惠济区刘寨办事处
区域发展中心，工作人员表示将与相关部门联系，上报该
区域生态廊道和游园草坪垃圾积存的情况，督促尽快完
成清理，给周边居民创设干净的游园环境。

11时 30分，记者将京广快速路与粮仓北一街交叉
口周边廊道和游园内垃圾积存的问题反映给惠济区林业
和园林局，工作人员表示已收到市民有关该问题的反映，
问题的出现可能与近期管理交接出现的空当有关，近两
天已经开始组织清理。 本报记者 汪永森

给您提个醒

文明旅游

昨日，为给莘莘学子提供安全、舒适的公交出行环境，B3路的车长们积极行动，针对
公交车辆开展“大体检”，为即将到来的“开学季”保驾护航。 本报记者 张倩 摄

市民热线


